
Без труда и ягоду
не вырастишь...

О создании тепличного 
хозяйства Чермен ТЕДЕЕВ
из селения Кирово 
задумывался давно. 

Выращивать он решил клубнику, вку-
совые и диетические качества которой 
хорошо известны во всем мире. Приоб-
рел три теплицы. К использованию гото-
вы все три теплицы, но задействована 
пока одна.

…Такую красоту ранней весной можно 
увидеть не часто: длинные ряды трехъя-
русных стеллажей с кустами клубники, 
высаженными в почву, усыпанные цвет-
ками и крупными спелыми ягодами. Они 
разного размера и формы, но (хозяин 
предложил попробовать) – одинаково 
сладкие, сочные и ароматные.

– Для начала закупил в специализиро-
ванном хозяйстве десять тысяч кустов 
клубники. Все сорта итальянской селек-
ции – «Мурено», «Мальга» и «Вивара», 

они выведены сравнительно недавно, 
но на российском рынке уже приоб-
рели популярность, – рассказал Чер-
мен. – Меня часто спрашивают, почему 
я, экономист по образованию, вдруг 
взялся за выращивание клубники в те-
плицах. Отвечаю, что идею подсказало 
именно экономическое образование и 
реалии сегодняшнего дня. Во-первых, 
спрос на свежие фрукты и ягоды есть 
всегда. Во-вторых, в естественных ус-
ловиях клубника плодоносит не более 
месяца – с конца мая до начала июля, в 
зависимости от климатического пояса.
Этого времени не хватает даже для того, 
чтобы люди просто успели насладиться 
вкусом этой ягоды. 

Эксперимент заключается в наблюде-
нии за «поведением» сортов клубники: 
какой из них окажется не только наи-
более урожайным, но и будет обладать 
лучшими вкусовыми качествами, устой-
чивостью к возможным изменениям в 
микроклимате теплицы, тот и и будет 
посажен в оставшихся двух теплицах. 
У каждого сорта есть свои преимуще-
ства. С одного куста клубники сорта 
«Мурано», например, можно собрать до 
полутора килограммов ягод, а особен-
ность «Вивары» в том, что плоды этого 
сорта достигают 40 граммов, и мелких 
практически не бывает. Но общее у всех 
сортов – плотная ароматная структура 
и сочность.

В теплице Чермена Тедеева идеаль-
ная чистота и порядок. Здесь можно 
увидеть и шмелей, которые являются 
прекрасными опылителями. Помощник 
владельца теплицы Алан Дзагоев гово-
рит, что работать в теплице не только 
интересно, но и познавательно.

По сравнению с открытым грунтом, 
разведение культуры в теплице имеет 
множество преимуществ. Это возмож-
ность выращивать ягоды круглый год и 
полная безопасность для урожая – из-
вестно, что, например, на грунте погиба-
ет до 30 процентов плодов. Но и физи-
ческих сил, времени и знаний тепличное 
хозяйство требует немало.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото

Дианы КВАХАДЖЕЛИДЗЕ.

Для партий открыт
Сергей МЕНЯЙЛО встретился с депутатами Парламента Северной 

Осетии от фракции «Единая Россия». 
В мероприятии принял участие Председатель Парламента РСО–А Алексей Мачнев. 

Обращаясь к депутатам, Сергей Меняйло подчеркнул, что готов к конструктивному 
диалогу и активному взаимодействию со всеми представителями законодательного 
органа республики вне зависимости от партийной принадлежности.

Встреча прошла в формате обмена мнениями. Сергей Меняйло ответил на вопросы 
представителей фракции «Единая Россия», обозначил свое видение дальнейшего со-
циально-экономического развития республики. Депутаты, в свою очередь, высказали 
предложения по решению актуальных проблем.

РАБОЧИЕ ВСТРЕЧИРАБОЧИЕ ВСТРЕЧИ МОЛОДЫЕ ЭНТУЗИАСТЫМОЛОДЫЕ ЭНТУЗИАСТЫ

С. МЕНЯЙЛО: 

«Мы с вами отвечаем за нашу республику и ее жителей. И от 
того, насколько эффективно и слаженно будем трудиться, 

зависит развитие и процветание Северной Осетии. Поэтому важно 
исключить межпартийную и межфракционную борьбу, а совместно 
работать над решением общих задач. Я открыт для сотрудничества 
со всеми партиями.
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
данным Роспотребнадзора РСО–А, на 8:00 15 
апреля 2021 года в республике зарегистриро-
вано 16577 (+12 за сутки) случаев заражения 
новой коронавирусной инфекцией. Из них 503 
человека находятся на амбулаторном лечении, 
45 – проходят лечение в медицинских учрежде-
ниях, 15840 –  выздоровели, 189 – скончались.
♦  ТРУБА ЗОВЕТ! Сегодня из Владикавказа 

к месту службы отправится первая партия 
новобранцев из числа весеннего призыва. В 
торжественном мероприятии примут участие 
представители органов власти республики, 
общественных организаций, ветераны Воору-
женных сил. Всего более 800 призывников из 
Осетии отправятся служить в армию.
♦  ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ! Симфонический 

оркестр Мариинского театра под управлением 
Валерия Гергиева выступит во Владикавказе. 
Концерт состоится на сцене Госфилармонии в 
рамках юбилейного XХ Московского Пасхаль-
ного фестиваля. Участником программы фести-
валя также станет государственный камерный 
хор «Алания». Праздник музыки пройдет с 22 
апреля по 17 мая.
♦  ОПОРА БИЗНЕСА. В г. Светлогорске Кали-

нинградской области проходит Всероссийская 
конференция по вопросам инфраструктуры 
предпринимательства. Северную Осетию на 
ней представляет замминистра Минэконом-
развития Зураб Дзоблаев и директор Фонда 
поддержки предпринимательства (центра «Мой 
бизнес) Батраз Гагиев. Участники конферен-
ции обсуждают действующие меры поддержки 
и вырабатывают новые подходы помощи бизне-
су – от самозанятых до зрелого бизнеса. 
♦  НАС ВСЕ МЕНЬШЕ! Северная Осетия по-

пала в список регионов, где общее снижение 
численности населения за последние три года 
происходит за счет миграционного оттока из 
республики. Об этом свидетельствует рейтинг 
РИА «Новости», составленный на основе дан-
ных Росстата за последние три года. Северная 
Осетия расположилась в середине рейтинга, за-
няв 41 место из 85. Согласно рейтингу, населе-
ние республики за 2018–2020 годы сократилось 
на 1,2%. Естественный прирост  положитель-
ный, так как за последние три года в регионе 
родилось на 3100 человек больше, чем умерло, 
однако Северную Осетию  покинули более 
11500 жителей. По состоянию на 1 января 2021 
года, общая численность населения составила 
693100 человек.
♦  ЖДИТЕ ГОСТЕЙ. Согласно рейтингу, со-

ставленному Ассоциацией туроператоров, 
Северная Осетия вошла в число лидирующих 
туристических направлений. По мнению экс-
пертов, это связано с растущей потребностью 
россиян в новизне. «Мурманск, Калининград-
ская область, Башкирия, Дагестан и Северная 
Осетия вошли в топ-5 максимально растущих 
направлений. Эти направления не были никогда 
в лидерах», – рассказал президент Ассоциации 
туроператоров Илья Уманский.

Пульс республикиПульс республики

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Поисковики, работаю-
щие на Терском хребте, об-
наружили при раскопках 
новые останки красноар-
мейцев, которые участво-
вали в ожесточенных боях 
в 1942 г. в ходе Великой 
Отечественной войны.

Солдат 
вернулся
По информации руководите-

ля отряда «Поиск» в Моздок-
ском районе Махмади Дауле-
това, на границе с Кабардино-
Балкарией были обнаружены 
останки военнослужащего 
Красной Армии. При нем нашли 
звездочку, которую крепили к 
головному убору (пилотке или 

фуражке), а также металли-
ческую фляжку с надписью. 
По запросу было выяснено, 
что принадлежали они про-
павшему без вести старшему 
сержанту Михаилу Федоро-
вичу Черемушкину, уроженцу 
Сталинградской области (ныне 
– Волгоградской). В сельской 
администрации, откуда он был 
родом, ответили, что супруга 
его умерла, а место прожива-
ния дочери выясняют местные 
органы власти.

(Окончание на 3-й стр.)

В каких патриотических акциях вы участвуете?
Майран БЕТРОЗОВ, председатель Совета ветера-

нов Ирафского района, подполковник в отставке:
– Родился я 9 мая 1945 года, более четверти века чест-

но и добросовестно отслужил в рядах Советской армии, 
более двух десятков лет возглавляю районный Совет 
ветеранов. Это я к тому, что мне «сверху» предписано 
участвовать во всех военно-патриотических акциях, 
проводимых в районе, республике.

Участвую, организую эти акции, ибо понимаю, что 
сегодня жизненно важно возродить в российском обще-
стве чувство истинного патриотизма как духовно-нрав-
ственную и социальную ценность. Сформировать в мо-
лодом человеке гражданские и морально-нравственные  
качества, которые он сможет проявить и в мирное время, 
и, если потребуется, защитить российские рубежи.

Петр КЕСАЕВ, таксист, 43 года:
– Ежегодно участвую в акции, приуроченной к Дню 

Победы 9 мая. Шествие «Бессмертного полка»  – это в 
первую очередь про единение. Показатель того, что все 
мы – один народ, переживший огромные потери и вели-
кую  боль. Если нам удастся сохранить понимание этой 
простой истины, все внешние воздействия окажутся 
тщетны: санкции, ограничения в передвижении, падение 
экономики и т.д. Мой дед,  ветеран Великой Отечествен-
ной войны, всегда учил меня, что любую нацию, любой 
народ можно сломить только изнутри, а военно-патри-
отические акции, на мой взгляд, возрождают гордость 
за свою страну.

Диана ПАВЛИАШВИЛИ, начальник отдела Центра 
военно-патриотического воспитания молодежи 
РСО–А:

 − Нашим центром в рамках празднования 76-й годов-
щины Победы в ВОВ проводится ряд мероприятий. 23 
апреля стартует акция «Георгиевская ленточка», в ходе 
которой добровольцы, юнармейцы и курсанты центра 
распространят символические ленточки среди жителей 
республики. Всего будет роздано более 40 тысяч ленто-
чек – символа Победы. 

Сейчас проходят акции «Письмо с фронта», «Улица 
героя». К 9 мая также планируется проведение конкурса 
военной песни «На безымянной высоте» для участников 
от 14 до 35 лет. Все это необходимо, чтобы молодежь 
знала великое прошлое своего народа, героев, отдавших 
жизнь за свободу Отечества.

Виктор БЕЛЯЕВ, руководитель «Движения юных 
миротворцев стран СНГ в Северной Осетии»:

– На протяжении 20 лет существования Движением 
юных миротворцев в РСО–А проведено огромное коли-
чество мероприятий и акций, направленных на военно-
патриотическое воспитание детей. Многие из них стали 
традиционными: акция «Забыть – значит предать», посвя-
щенная трагическим событиям 1999 года на Централь-
ном рынке г. Владикавказа, цель акции: противодействие 
терроризму и экстремизму;  «Памятник у дороги» – в ходе 
этой акции юные миротворцы проводят уборку террито-
рий, прилегающих к памятникам ВОВ, расположенных 
у дорог. Ежегодно делегация юных миротворцев из Се-
верной Осетии участвует в конференции «Дети России 
против терроризма» в г. Москве. Вместе с делегациями 
из регионов России и Беларуси наши дети чтят  чтят 
память погибших в террористических актах, возлагают 
венки к памятникам, встречаются с ветеранами боевых 
действий и ветеранами спецслужб. 

Анна БОЙКО, пенсионер:
– В прошлом году я приняла участие в акции «Окна 

Победы». Она проходила с 30 апреля по 9 мая, когда 
пандемия помешала шествию «Бессмертного полка». 
Украсила окна квартиры праздничными поздравления-
ми, выставила на стекле портрет моего отца Александра 
Викторовича, погибшего под Харьковом. Указала даты 
сражений, в которых он участвовал, краткую биографию 
его жизни.

Отец прожил короткую, но яркую жизнь. Оставил по-
сле себя троих детей, меня и еще двух братьев, которых, 
к сожалению, уже нет в живых.

Если в этом году будет проведен военный парад 9 мая 
и демонстрация «Бессмертного полка», я обязательно 
приму в ней участие. Лишь бы была здорова.

Тимур КАРДАНОВ, руководитель патриотического 
клуба «Родина», г. Дигора:

–  Конечно, вместе с молодежью района участвую во 
многих акциях, связанных с военно-патриотическим вос-
питанием подрастающего поколения.

Но особое удовлетворение мне приносит поиск новых 
имен героев, в частности тех, которые были представ-
лены к высокому званию Героя Советского Союза, но 
по какой-то причине его не получили. Когда сообщаешь 
родственникам, а многие даже не знали об этом факте, 

то испытываешь огромную радость, что открыл новую 
страницу в биографии героя. Так, родственники погиб-
шего солдата Федора Ватухина, уроженца Владикав-
каза, вообще ничего не знали о его судьбе: где и когда 
погиб, где похоронен, и тем более, что был представлен 
к званию Героя. Да и самих родственников пришлось 
долго разыскивать; его двоюродная сестра проживает 
в Белоруссии.

Скоро выйдет книга о Героях без звезд, а при под-
держке МВД республики на Барбашовом поле появится 
новая экспозиция с их портретами.

Марат САНАЕВ, командир поискового отряда «Па-
мять», г. Стрежевой Томской области: 

– На счету нашего отряда немало акций по возвраще-
нию на малую родину останков героев, погибших в боях 
в годы Великой Отечественной войны. Запомнилась 
одна из последних. 21-летний летчик Владимир Зангиев 
погиб в воздушном бою в 1942 году. Наш отряд в ходе 
поисков своих героев-земляков обнаружил сведения 
об уроженце Северной Осчетии, доставил в его родной 
город Ардон капсулу с останками героя, которая была 
захоронена на территории братской могилы, и пере-
дал родным его личные вещи. Из соцсетей я узнал, что 
теперь там поставлен памятник летчику… Спасибо 
ардонцам за то, что увековечили имя героя.

16 АПРЕЛЯ 2021 ГОДА
ПЯТНИЦА 
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НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 16 апреля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

местами кратковременный дождь, гроза. В горах лавиноопасно. 
Температура воздуха по республике 17–22 градуса тепла,

во Владикавказе – 17–19 градусов тепла. 

Приоритетная задача
Сергей МЕНЯЙЛО провел рабочую встречу с врио министра 

образования и науки Людмилой БАШАРИНОЙ.
В ходе встречи обсуждены актуальные 

проблемы, а также перспективы даль-
нейшего развития системы образования 
в республике.

Успешная реализация проекта «Об-
разование» – одна из приоритетных за-
дач. В республике ведется непрерывная 
работа по созданию современных и ком-
фортных условий для обучения. Строятся 
новые объекты системы образования, 
ремонтируются и реконструируются дей-
ствующие школы и детские сады. 

Все школьники младших классов долж-
ны быть обеспечены бесплатным горячим 
питанием. Это одно из ключевых поруче-
ний, озвученных в Послании Федераль-
ному собранию Президента Российской 
Федерации Владимира Путина в январе 
2020 года. Особое внимание Сергей Ме-

няйло заострил на состоянии школьных 
пищеблоков: они должны соответство-
вать всем необходимым санитарно-гиги-
еническим требованиям.

В рамках рабочей встречи обсудили и 
вопросы организации дошкольного обра-
зования. За последние годы в Северной 
Осетии удалось полностью ликвидиро-
вать очередность в детские сады.

Актуальный вопрос – обновление мате-
риально-технической базы учреждений 
образования республики. Было отмечено, 
что необходимо создать самые современ-
ные и комфортные условия для обучения 
школьников. Важно обратить особое 
внимание на состояние образовательных 
учреждений, находящихся в отдаленных 
районах республики.

(Окончание на 2-й стр.)

«СО» приглашает
к телеэкрану

Укрепление связей
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел рабочую встречу

с Президентом Республики Южная Осетия Анатолием БИБИЛОВЫМ.
Предваряя диалог, Президент РЮО 

поздравил Сергея Меняйло с назначе-
нием на должность врио Главы РСО–А, 
отметив, что доверие, оказанное Пре-
зидентом Российской Федерации Вла-
димиром Путиным, свидетельствует о 
высоких заслугах Сергея Меняйло перед 
Отечеством, готовности брать на себя 

ответственность и решать важные госу-
дарственные задачи на благо земляков.

В ходе встречи были обсуждены важ-
ные вопросы двусторонней повестки 
дня, а также перспективы дальнейшего 
развития и укрепления связей между 
Северной и Южной Осетией.



Столовые требуют перемен
Эксперты 

Общероссийского 
народного фронта 
в Северной Осетии 
направили обращение 
в администрацию 
Ардонского района с 
просьбой отремонтировать 
пищеблоки в школах 
селений Кирово 
и Коста, а также 
дооборудовать столовую 
в образовательном 
учреждении селения 
Мичурино. 

Данные проблемы общественники 
обнаружили во время очередного 
мониторинга организации питания в 
школах республики.

Школа селения Кирово стала 45 
учебным учреждением республики, 
где побывали представители На-
родного фронта и оценили каче-
ство горячего питания для учащихся 
младших классов.

«Первое, что бросилось в глаза – 
это чистота и порядок в столовой, 

при том, что пищеблок, да и сама 
школа в целом, нуждаются в ка-
питальном ремонте», – рассказал 
эксперт регионального штаба ОНФ 
в Северной Осетии доктор медицин-
ских наук Олег Бериев.

Отпавшая от стен плитка, ста-
ренькие печи, вытяжка, столы и сту-
лья, все, по мнению экспертов ОНФ, 
необходимо обновить. В таком же 
состоянии оказался и школьный 

пищеблок в селении Коста. Аппе-
титная еда, до блеска начищенная 
посуда, правильно хранящиеся про-
дукты питания на фоне старых стен 
и оборудования. Столовая в этом 
учебном учреждении капитально 
не ремонтировалась более 40 лет.

А вот в столовой школы селения 
Кирово уютно и нарядно, свеже-
отремонтированные помещения 
обставлены новой мебелью.

«Однако и здесь не обошлось без 
проблем.Ввиду того, что учащихся в 
этом году прибавилось, есть необ-
ходимость в дополнительном техни-
ческом оснащении. Как рассказали 
нам повара, не хватает кастрюль, 
посуды. Требуется хлебо- и лом-
терезки», – отметил Олег Бериев.

Собранную по итогам инспекции 
информацию активисты ОНФ на-
правили в профильные ведомства. 
Мониторинг школьного питания в 
республике продлится до конца 
учебного года. 

Оксана БАДТИЕВА.

РОСТ ЕСТЬ
Одна из предусмотренных националь-
ным проектом «Жилье и городская сре-
да»  мер – это увеличение объема жилищ-
ного строительства.

В Северной Осетии ввод жилья растет постоянно.
 За первый квартал 2021 года в республике введено 67881 

кв. метров жилья. Это составляет  107,8% к аналогично-
му  периоду 2020 года. В том числе, 23458 кв. метров инди-
видуального и 44423 кв. метров многоквартирного жилья.

Всего на 2021 год для РСО–А нацпроектом «Жилье и го-
родская среда» установлен целевой показатель годового 
объема ввода жилья в размере 248000 кв. метров.

Яна ВОЙТОВА.
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В СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТАВ СОВЕТЕ ПАРЛАМЕНТА

КОНТРОЛЬКОНТРОЛЬ

ПРИЕМ ГРАЖДАНПРИЕМ ГРАЖДАН

Îáíîâèòå 
«ñêîðûå»!

«Единая Россия» об-
ратится к Владимиру 
ПУТИНУ с предложени-
ем обновить автопарк 
«скорых» в регионах.

С просьбой подключиться к ре-
шению вопроса нехватки машин 
к партии обратились участники 
Всероссийского форума волон-
теров-медиков.

По словам активистов, эта про-
блема приводит к долгому ожи-
данию врачей даже в крупных 
городах.

Решение проблемы с парком 
машин скорой помощи – вопрос 
первостепенной важности, ме-
дики должны добираться до па-
циентов в считанные минуты, 
подчеркнул заместитель секре-
таря Генсовета «Единой России», 
депутат Государственной думы 
Евгений Ревенко.

«Эта тема касается всей стра-
ны – и не только отдаленных сел, 
но и крупных городов. Нам надо 
иначе подойти к проблеме и запу-
стить большую программу [обнов-
ления парка машин] в масштабах 
всей страны. Уверен, этот вопрос 
заслуживает внимания прези-
дента. Мы возьмем эту пробле-
му в работу, и «Единая Россия» 
подготовит соответствующее 
обращение на имя Владимира 
Путина», – сказал он.

Председатель Комитета парла-
мента республики по социальной 
политике, здравоохранению и 
делам ветеранов, координатор 
партийного проекта «Здоровое 
будущее» Лариса Ревазова в 
свою очередь отметила, что в 
Северной Осетии парк машин 
«скорой помощи» полностью об-
новлен, в том числе, при содей-
ствии «Единой России».

«Сейчас служба «скорой ме-
дицинской помощи» республики 
укомплектована автомобилями, 
в течение последних лет обнов-
лены уже изношенные единицы 
техники. Тем не менее инициатива 
партии актуальна для всех реги-
онов, это продемонстрировал и 
острый период пандемии, когда 
бригады «скорой» были брошены 
на передовую борьбы с недугом. 
Безусловно, мы и в дальнейшем 
будем следить за готовностью 
санитарного автопарка к выпол-
нению поставленных задач», – от-
метила Лариса Ревазова.

Напомним, «Единая Россия» 
в 2020 году организовала сбор 
членских взносов и благотвори-
тельных пожертвований, которые 
направили на оказание помощи 
медикам и гражданам, попав-
шим в трудную ситуацию. На эти 
деньги, в том числе, приобрели 
десять реанимобилей для реги-
онов, наиболее пострадавших от 
пандемии – машины, оснащенные 
всем необходимым для спасения 
людей оборудованием, включая 
аппараты ИВЛ. Также «Единая 
Россия» в рамках партийной ак-
ции «Спасибо врачам» передала 
200 легковых автомобилей боль-
ницам в регионах – дополнитель-
ный транспорт используют для 
доставки медиков на вызовы к 
пациентам на дом и других нужд 
медучреждений. В Северной Осе-
тии два автомобиля переданы 
КБСП и РКБ. Кроме того, депутат 
парламента республики фрак-
ции «Единая Россия» Георгий 
Казбеков на личные средства 
приобрел реанимобиль, который 
был передан Дигорской районной 
больнице.

Альбина  ШАНАЕВА.

ВВОД ЖИЛЬЯ ВВОД ЖИЛЬЯ 

СОТРУДНИЧЕСТВОСОТРУДНИЧЕСТВО

В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫВ ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

В ПАРТИЯХВ ПАРТИЯХ
И ДВИЖЕНИЯХИ ДВИЖЕНИЯХ

Â ïîëå âûøëè 
ñåÿëêè

Одними из первых в 
республике начали весен-
не-полевые работы земле-
дельцы Правобережного 
района. 

Они подкормили озимые культу-
ры, которые занимают здесь 3,3 тыс. 
гектаров, в том числе, пшеница – 2,4 
тысячи, ячмень – 0,5 тысячи, рапс – 0,4 
тыс. гектаров. После засушливой осе-
ни посевы слабо развивались, а теперь 
благодаря обильным осадкам пошли в 
рост. Их состояние, по оценке специ-
алистов отдела Управления сельского 
хозяйства РСО–А по Правобережному 
району, в целом удовлетворительное.

Начался и сев яровых культур. Так, 
в сельскохозяйственном производ-
ственном кооперативе «Дон» посеяли 
460 гектаров ярового ячменя, в СПК 
«Арт» – 10 гектаров гороха.

Вот-вот начнется сев главной зерно-
фуражной культуры – кукурузы. К этой 
работе в сельхозпредприятиях готовы. 
Всего предстоит засеять этой культу-
рой почти 18 тыс. гектаров. Также 250 
гектаров отвели под подсолнечник, 30 
гектаров под однолетние травы на зе-
леный корм и 90 гектаров под овощи.

Соб. инф.

Для динамичного 
развития 

муниципалитетов
Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО про-

вел рабочую встречу с директором Института 
государственного и муниципального управ-
ления при Правительстве Красноярского края
Алексеем МЕНЩИКОВЫМ.

В составе делегации института: заместитель директора 
– начальник отдела образовательных программ и организа-
ционного развития ККГБУ ДПО «Институт государственного 
и муниципального управления при Правительстве Краснояр-
ского края» Ирина Валюшицкая, заместитель директора 
образовательного учреждения Анатолий Вишневецкий, 
юрисконсульт Максим Пенизев. Гости прибыли в республику 
для участия в мероприятиях, приуроченных к проведению Дней 
местного самоуправления в Северной Осетии. В течение двух 
дней специалисты института провели семинары для муници-
пальных служащих.

В обсуждении ключевых вопросов повестки приняли участие 
руководитель Администрации Главы и Правительства РСО–А 
Рустем Келехсаев, полномочный представитель Главы 
РСО–А в Совете муниципальных образований республики 
Геннадий Родионов, председатель правления Совета муни-
ципальных образований РСО–А Борис Накусов.

Сергей Меняйло поблагодарил гостей за приезд в Северную 
Осетию и отметил, что в регионе совершенствуется система 
местного самоуправления. Успешно применяются уже нарабо-
танные практики и внедряются новые проекты в соответствии 
с требованиями времени.

– Ведется работа по развитию территориальных обще-
ственных самоуправлений. Жители республики все актив-
нее вовлекаются в процесс принятия решений по актуаль-
ным вопросам местного значения. Уверен, мероприятия, 
запланированные в рамках проведения Дней местного само-
управления, послужат дальнейшему развитию муниципаль-
ных образований республики, – отметил Сергей Меняйло.

В свою очередь Алексей Менщиков поблагодарил врио 
Главы Северной Осетии за гостеприимство и пожелал удачи 
на новом посту.

– Уверен, наше сотрудничество будет способствовать 
динамичному развитию муниципалитетов республики. Клю-
чевая цель нашей работы – получить результат. Мы должны 
сделать жизнь граждан в стране и регионе качественнее и 
лучше, – подчеркнул директор Института государственного и 
муниципального управления при Правительстве Красноярского 
края.

Между Советом муниципальных образований Северной Осе-
тии и Институтом государственного и муниципального управле-
ния при Правительстве Красноярского края было заключено 
соглашение о сотрудничестве.

Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А.

Цель – улучшение 
качества жизни

Совет муниципальных образований РСО–А 
подписал долгосрочное соглашение о со-
трудничестве с Институтом государствен-
ного и муниципального управления при 
Правительстве Красноярского края. Как 
отметил директор образовательного учреж-
дения, кандидат юридических наук Алексей
МЕНЩИКОВ, целью документа является 
улучшение качества жизни жителей региона.

 Председатель правления Совета муниципальных образова-
ний республики Борис Накусов в свою очередь подчеркнул, 
что в рамках семинара были рассмотрены вопросы правового 
обеспечения, судебной защиты муниципалитетов, обеспечения 
антикоррупционной работы в органах местного самоуправле-
ния, вопросы инициативного бюджетирования.

«Семинар очень поучительный, значимый, нужный, поскольку 
все эти вопросы актуальные и жизненно важные. Наша связь 
с институтом госуправления будет продолжаться. Мы под-
писали соглашение и в дальнейшем намерены приглашать их 
в республику для обучения наших муниципалов», – заключил 
Борис Накусов.

Марат БАСИЕВ, кандидат юридических наук, доцент ка-
федры государственного права СОГУ им. К.Л. Хетагурова:

– 21 апреля в России отмечается День местного самоуправ-
ления. Истоки данного уровня власти берут свое начало со 
средневековых времен, когда активно применялись различные 
форматы всенародного обсуждения общественных вопросов 
(ныхасы, вече и др.). Определенный импульс для развития 
муниципального управления дала Земская реформа во второй 
половине XIX века.

После долгого перерыва возрождение традиций муници-
пального управления началось в нашей стране в начале 90-х 
годов. С тех пор в сфере местного самоуправления проделана 
значительная работа, накоплен существенный опыт. Ценность 
его в том, что, будучи самым приближенным территориально 
к населению уровнем публичной власти, муниципалитеты ре-
шают повседневные вопросы граждан (коммунальное обслу-
живание, благоустройство, дошкольное и общее образование, 
местные дороги и др.). От качества работы местных органов, 
от вовлеченности жителей в решение вопросов местного зна-
чения зависят качество и комфорт нашей жизни.

Мы все являемся жителями того или иного муниципального 
образования (поселения, городского округа, района и т.д.), по-
этому важно ощущать сопричастность состоянию дел в своих 
населенных пунктах и ответственно подходить к выбору пред-
ставителей в органы местного самоуправления.

Сейчас сотни тысяч наших сограждан непосредственно 
трудятся в органы местного самоуправления и муниципальных 
организациях на благо нашей страны и республики.

Хочется всех их поздравить с предстоящим Днем местного 
самоуправления и поблагодарить за качественную работу и 
неравнодушие к проблемам жителей!

В. СЕВЕРНАЯ.

В надежде решить проблемы

Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел прием 
граждан по поручению Президента Российской 
Федерации Владимира ПУТИНА.

В работе приняли участие Главный 
федеральный инспектор по РСО–А 
Владимир Келехсаев, руководите-
ли профильных министерств, руково-
дитель Управления Администрации 
Главы и Правительства РСО–А по 
работе с обращениями граждан Ири-
на Алдатова.

В надежде решить проблемы к 
Сергею Меняйло обратились 12 жи-
телей Северной Осетии. 

С просьбой оказать содействие 
в приобретении подъемной плат-

формы для маломобильных групп 
населения к врио Главы РСО–А об-
ратился житель г. Владикавказа 
Эдуард Т. Инвалид-колясочник
I группы рассказал, что старая подъ-
емная платформа, сооруженная си-
лами друзей и соседей, пришла в не-
годность и представляет опасность 
для подъема и спуска. Заявитель 
попросил выделить материальную 
помощь в размере 270 тысяч рублей 
на ее приобретение. Сергей Меняйло 
поручил профильному ведомству 

связаться с организацией, которая 
осуществляет монтаж подобных си-
стем, и проконтролировать процесс 
установки.

Житель г. Алагира Виталий Д. 
проживает с матерью и двумя деть-
ми в доме без удобств.  Мать детей 
оставила семью, участия в их вос-
питании не принимает. Заявитель в 
результате ДТП получил серьезные 
травмы, неоднократно выезжал 
на оперативное лечение в Москву. 
Нуждается в постоянном приеме 
лекарственных препаратов, кото-
рые приобретаются за счет личных 
средств. Самостоятельно справить-
ся со сложившимся тяжелым мате-
риальным положением заявитель не 

имеет возможности. Просит оказать 
помощь в размере 200 тысяч рублей. 
Врио Главы РСО–А поручил обсле-
довать жилищные условия семьи 
и представить заключение в части 
необходимых ремонтных работ и 
средства на них.

С аналогичной финансовой про-
блемой обратилась и Светлана Д. 
из с. Михайловского. Она прожива-
ет с двумя несовершеннолетними 
детьми в двухкомнатной квартире с 
частичным ремонтом. Отец бросил 
семью, материальную поддержку 
не оказывает.  Заявительница не 
работает, состоит на учете в Центре 
занятости населения. Семейный 
бюджет отягощен кредитными пла-
тежами. Женщина просит оказать 
помощь в размере 120 тысяч рублей. 
Сергей Меняйло заверил ее в том, 
что помощь будет оказана.

Вопросы уличного освещения вол-
нуют жителей с. Ногкау. От их имени 
к Сергею Меняйло обратился Тайму-
раз Д. По словам главы Алагирского 
района Арсена Бутаева, проблема 
известна и в скором времени будет 
решена.

Ряд вопросов, касающихся ре-
монта дорог, озвучили жители Ала-
гирского, Пригородного, Дигорско-
го и Ирафского районов Северной 
Осетии.

В ходе приема граждан был дан 
ряд поручений, выполнение кото-
рых находится на личном контроле
Сергея Меняйло.

О предстоящих 
выборах

Врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО провел 
рабочую встречу с Председателем ЦИК РСО–А  
Жанной МОРГОЕВОЙ.

В ходе встречи обсуждались вопросы организации работы 
Центральной избирательной комиссии Северной Осетии, 
территориальных и участковых избирательных комиссий, а также 
подготовки и проведения единого дня голосования.

19 сентября 2021 года состоятся выборы депутатов Государствен-
ной думы РФ VIII созыва.

Кроме того, в 6 районах Северной Осетии состоятся выборы 
в органы местного самоуправления. В Алагирском, Ардонском, 
Дигорском, Ирафском, Правобережном и Пригородном районах, 
а также в трех сельских поселениях (Мизурское, Унальское, 
Галиатское) будут формироваться Собрания представителей. В 
Унальском и Галиатском сельских поселениях будут избираться 
главы. В Чиколинском сельском поселении пройдут дополнительные 
выборы депутата Собрания представителей.

Бюджетные средства –
по назначению

В систему казначейского сопровождения будут 
включены государственные и муниципальные 
контракты

О возможности внедрения системы 
казначейского сопровождения государ-
ственных контрактов по социально зна-
чимым и рискоемким направлениям, в 
том числе, связанным с реализацией на-
циональных проектов, обсудили на рабо-
чей встрече врио Главы РСО–А Сергей 
Меняйло и руководитель Управления 
Федерального казначейства по РСО–А 
Тимур Дзгоев.

Тимур Дзгоев предложил включить в 
систему казначейского сопровождения 
и муниципальные контракты, финанси-
руемые, в том числе, за счет средств 
межбюджетных трансфертов.

Сергей Меняйло дал поручение Управ-
лению продолжить и усилить совмест-
ную работу с органами местного само-
управления по направлению полной 
передачи полномочий по санкциониро-
ванию операций, связанных с расходо-
ванием средств бюджетов всех муници-
пальных образований республики.

Эти меры позволят повысить про-
зрачность и эффективность исполнения 
бюджетов республики и муниципальных 
образований и снизить уровень риска 
нецелевого использования бюджетных 
средств.

Пресс-служба Главы и Правительства РСО–А.

Больше активности и инициативы
Вчера под председательством Алексея Мачнева прошло очередное 
заседание Совета парламента республики. Депутаты рассмотрели 
свыше трех десятков вопросов.

Среди них были проекты федеральных законов, 
законодательные инициативы и обращения ре-
гиональных парламентов в органы федеральной 
власти. Из представленных семи законопроек-
тов члены совета поддержали три и отклонили 
четыре.

Совет парламента поддержал все девять за-
конодательных инициатив своих коллег из других 
регионов – проекты федеральных законов, подго-
товленные для внесения в Госдуму. Особым соци-
альным звучанием из них выделялись следующие.

Депутаты Адыгеи предлагают существенно 
повысить уровень штрафов для родителей при 
повторном нарушении ими своих родительских 
обязанностей.

Депутаты Севастополя предлагают вернуть 
со следующего года остановленную ежегодную 
индексацию пенсий.

Сразу два региональных парламента – Хаба-
ровского края и снова Севастополя предлагают 
установить ежемесячные выплаты родителям и 
опекунам, ухаживающим за детьми-инвалидами 
I-й группы, в размере прожиточного минимума – 
13 тыс. руб.

Областная Дума Ярославской области разра-
ботала повышенные требования к организациям, 
осуществляющим временный присмотр за деть-
ми. Требования регламентируют все жизненно 
важные аспекты содержания детей.

Наконец депутаты Кемеровской области 
предлагают серьезно ужесточить наказание для 
хозяев домашних питомцев, по вине которых их 
безнадзорные животные нанесли вред легкой и 
средней тяжести здоровью людей.

Столь же активны региональные парламенты 
в составлении обращений в органы федеральной 
власти. На сей раз самыми активными оказались 
депутаты Адыгеи: они стали авторами 10 из 13 об-
ращений, рассмотренных и одобренных Советом 
парламента!

В частности, депутаты Адыгеи предлагают не 
взыскивать долги с дохода должников, равного 
одному прожиточному минимуму, чтобы не остав-
лять их за чертой бедности.

Тот же парламент предлагает отменить для 
семей с двумя и более детьми 3-летний запрет 
Налогового кодекса на продажу купленного ими 
жилья. Данная норма тормозит возможность 

улучшения жилищных условий молодых семей.
Кроме того, адыгские депутаты предлагают 

распространить господдержку по погашению 
ипотечных кредитов на все многодетные семьи, 
независимо от даты рождения детей.

И эти же депутаты предлагают установить 
возможность досрочного отпуска матерям, вы-
шедшим из декретного отпуска, а за призванными 
в РА – сохранение последнего рабочего места до 
окончания службы.

Наконец адыгские депутаты обратили внимание 
федеральных законодателей на несоответствие 
понятий «члены семьи» и «близкие родственники» 
в различных кодексах и законах страны и пред-
лагают унифицировать данные понятия.

Орловские депутаты обратились в центральные 
органы власти с предложением о предоставлении 
медицинским работникам, заболевшим КОВИД-19 
при оказании помощи больным, бесплатной реа-
билитации их здоровья.

Алексей Мачнев предложил не просто поддер-
жать инициативу коллег, но и расширить перечень 
имеющих право на такую поддержку, в том числе, 
и социальных работников.

В завершение члены Совета утвердили при-
мерную повестку дня предстоящего пленарного 
заседания парламента республики.

Всеволод РЯЗАНОВ.



По законам детского времени
Дети и подростки до 

совершеннолетия не 
должны находиться в 
общественных местах 
после одиннадцати часов 
вечера в одиночку. Такой 
«комендантский час» 
сегодня работает во многих 
регионах страны, что, 
несомненно, оправданно в 
рамках предупреждения, 
как подростковой 
преступности, так и 
посягательств в отношении 
самих детей. 

В разных регионах РФ возрастные 
ограничения и временные рамки в 
отношении «комендантского часа» 
отличаются. А как у нас? 

С 23 ноября 2009 года в Северной 
Осетии действительно вступил в силу 
закон, призванный оградить детей от 
улицы в ночное время суток – Закон 
РСО–А № 44-РЗ «О мерах по защите 
нравственности и здоровья детей». 
Одним из исполнителей принятого 
документа является МВД по РСО–А. 

Принятие этого законодательного 
акта является важным инструментом, 
призванным обеспечить защиту детей 
и подростков от негативных фак-
торов, в том числе, от информации, 
пропаганды и агитации, наносящих 
вред здоровью, физическому, нрав-
ственному и духовному развитию. Так 
считают законодатели. Кроме того, 
исполнение закона должно пред-
упреждать преступления и правона-
рушения, совершаемые подростками, 
а также противоправные деяния, где 
объектом преступных посягательств 
являются несовершеннолетние. Ре-
зультатом работы полиции в рамках 
исполнения этой нормы закона стала 
возможность провести профилак-
тическую беседу с родителями и 

детьми, работая на упреждение, в том 
числе, безнадзорности. 

«Сотрудниками полиции на посто-
янной основе проводятся профилак-
тические мероприятия в обществен-
ных и иных возможных местах, где 
могут собираться подростки, – рас-
сказали «СО» в МВД по РСО–А. – В 
их число входят и мероприятия по ис-
полнению республиканского закона 
о защите нравственности и здоровья 
детей. В 2020 году в республике с 
привлечением субъектов системы 
профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершеннолет-
них проведено более 300 рейдовых 
мероприятий по исполнению респу-
бликанского закона, за 1 квартал 2021 
года – более 80». 

По данным полиции, в образова-
тельных организациях среди несо-
вершеннолетних и их родителей ор-
ганизована правовая пропаганда, 
в ходе которой разъясняются тре-
бования вышеупомянутого закона. 
Только лишь за прошлый год прове-
дено более 6 тыс. лекций и бесед на 

различные правовые темы (с учетом 
«ковидной ситуации), в 1 квартале 
2021 г. – более 4 тыс., в том числе со-
блюдению закона. 

«По каждому факту выявления не-
совершеннолетних, находящихся в 
ночное время суток без сопровожде-
ния родителей, либо иных законных 
представителей, в общественных ме-
стах и иных местах, в которых указан-
ным законом ограничено нахождение 
лиц, не достигших 18-летнего возрас-
та, сотрудниками полиции изучаются 
причины и условия, способствующие 
нарушению республиканского зако-
на. При установлении фактов неис-
полнения родителями обязанностей 
по воспитанию детей, применяются 
меры административного характера 
по ч. 1 ст. 5.35 КоАПа РФ (неисполне-
ние должным образом обязанностей 
по воспитанию, обучению и содержа-
нию детей)», – уточняют в министер-
стве внутренних дел. 

Тем не менее, по словам пресс-
службы ведомства, с 2015 года в 
республике не предусмотрена от-

ветственность за нарушения зако-
нодательства о защите нравствен-
ности и здоровья детей в отношении 
лиц, осуществляющих мероприятия 
с участием детей, на юридических 
лиц, на граждан, осуществляющих 
предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица. 
А потому, в целях повышения эф-
фективности работы по реализации 
республиканского закона, в 2020 
году МВД по РСО–А выступило с 
инициативой в правительство ре-
спублики о создании общественных 
патрулей с привлечением предста-
вителей заинтересованных органов и 
учреждений системы профилактики 
безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних, общественных 
организаций, а также активных граж-
дан республики. 

2 июля 2020 г. на заседании меж-
ведомственной комиссии при Прави-
тельстве РСО–А по делам несовер-
шеннолетних, защите их прав и инте-
ресов инициатива была поддержана. 
В марте 2021 года МВД по РСО–А при-
няло участие в онлайн-конференции, 
организованной Комитетом по соци-
альной политике и здравоохранению 
Палаты молодых законодателей при 
Совете Федерации Федерального 
собрания РФ. Цель – поддержать 
«Закон защиты нравственности и 
здоровья несовершеннолетних, в 
части привлечения к административ-
ной ответственности юридических и 
физических лиц, на чьей территории 
или объекте находится несовершен-
нолетний в ночное время суток (с 
22:00 до 06:00)». По инициативе МВД 
по РСО–А в настоящее время рассма-
тривается возможность реализации 
указанного законопроекта на респу-
бликанском уровне. 

Наталья ГАЦОЕВА.

СЛУЖИЛИ НАУКЕ, ОТЕЧЕСТВУ И НАРОДУ
 2021 год объявлен у нас в стране Годом науки и технологий. Сейчас как никогда 

необходимы новые научные открытия, разработки, новые технологии, которые 
будут определять в ХХI веке прогресс во многих областях науки и техники. 
Российская наука дала миру много великих имен и открытий. 

Значительный вклад в развитие отечествен-
ной науки внесли ученые, уроженцы г. Алагира и 
Алагирского ущелья, среди них Георгий Михай-
лович Бутаев, Георгий Васильевич Хетагуров, 
Казбек и Инал Саввичи Бутаевы, Фатима 
Асланбековна Бутаева и ее брат Довлеет-Ги-
рей, Фатима Васильевна Хетагурова, Борис 
Александрович Калоев, Георгий Харитонович 
Габуев, Евдокия Михайловна Цгоева и многие 
другие. 

 Мой рассказ о семье Бутаевых, члены которой 
внесли весомый вклад в развитие отечествен-
ной науки, образования, градостроительства. В 
селении Алагир проживал Михаил Федорович 
Бутаев с супругой Екатериной, урожденной 
Аладжиковой. У них было трое детей – дочь Та-
мара (25.06.1912 г.), двое сыновей – Георгий (1915 
г.) и Борис. До Октябрьской революции 1917 года 
Михаила Федоровича пригласили работать управ-
ляющим по кадрам на нефтепромыслах, которые 
принадлежали нефтепромышленникам Нобелям. 
Семья Бутаевых переехала жить в г. Баку. 

ÒÀÌÀÐÀ
Старшая дочь Тамара 

уже в юности определи-
лась с выбором профес-
сии, она решила стать 
архитектором. Закончив 
среднюю школу, Тамара 
Бутаева поступила на ар-
хитектурный факультет 
Бакинского политехни-
ческого института. После 
окончания института она 
получила направление в 
Северную Осетию, в про-

ектный институт, где проработала более 60 лет. 
Тамара Бутаева прошла путь от рядового 

архитектора до главного инженера института. 
Любимая работа была смыслом всей ее жизни. 
До Великой Отечественной войны по проектам 
Тамары Михайловны в пос. Садоне Алагир-
ского района были построены дом культуры, 
административные здания. У нее были большие 
задумки, планы, но их прервала начавшаяся во-
йна. После окончания войны лишь в 50-х годах 
прошлого века стали воплощаться в жизнь за-
мыслы Тамары Бутаевой. По ее проектам были 
построены: Северо-Осетинский театр оперы и 
балета (1956 г.), стадион «Спартак» (1960–1962 
гг.), гостиница «Кавказ» (1949 г.), главный корпус 
Горского государственного аграрного универси-
тета, Владикавказский телецентр с телебаш-
ней высотой 196 м (1959 г.). А также Русский 
драматический театр им. М.Ю. Лермонтова в 
г. Грозном, санаторный комплекс в г. Кисловод-
ске, 16-этажное здание зонального вычислитель-
ного центра в г. Пятигорске. 

Много сил и энергии Тамара Михайловна от-
давала и общественной работе. Была членом 
правления, вначале секретарем, а после и пред-
седателем Северо-Осетинского отделения Со-
юза архитекторов РСФСР. В 1974 г. ей присвоили 
звание «Заслуженный архитектор РСФСР». За 
плодотворную творческую деятельность Тамара 
Михайловна была награждена орденом «Знак 
Почета». В 1960-х годах она не раз избиралась 
депутатом Орджоникидзевского горсовета. 

За годы своей работы в проектном институте 
воспитала много молодых специалистов, пере-
дала им свой богатый опыт. Ее проекты неодно-
кратно получали премии на конкурсах как в Се-
верной Осетии, так и за ее пределами. 1 января 
1998 г. Тамары Михайловны не стало. В 2012 г. 
по ул. Коцоева, на доме № 79, где она проживала 
была установлена мемориальная доска (автор 
– скульптор Руслан Джанаев). Но самыми значи-
мыми памятниками талантливому архитектору 
стали здания, спроектированные ею, которые 

являются достопримечательностью не только г. 
Владикавказа и республики, но и других городов 
Северного Кавказа.

ÁÎÐÈÑ
Младший из семьи Бута-

евых – Борис. После окон-
чания Северо-Осетинского 
государственного медин-
ститута и аспирантуры в 
г. Ленинграде, в течение 
ряда лет заведовал кафе-
дрой фармакологии, после 
был деканом лечебного 
факультета Северо-Осе-
тинского Государственного 
мединститута. Борис Бута-
ев защитил кандидатскую диссертацию, стал до-
центом. Талантливым ученым были разработаны 
несколько новых лекарственных препаратов. За 
свою кристальную честность, бескомпромисс-
ность, порядочность пользовался большим ува-
жением и почетом среди своих коллег и учеников. 

ÃÅÎÐÃÈÉ
Старший сын Бутаевых 

– Георгий – учился в вечер-
ней школе рабочей молоде-
жи, а днем работал на не-
фтепромыслах. Закончив 
школу, поступил учиться 
в Азербайджанский инду-
стриальный институт им. 
М. Азизбекова, который 
окончил в 1939 году. У Ге-
оргия всегда была жажда 
знаний. И после окончания 
института ему удалось по-

ступить сразу на 4-й курс радиотехнического фа-
культета Всесоюзного заочного института связи. 
До начала Великой Отечественной войны Георгий 
Бутаев успел поработать в г. Туапсе и г. Грозном. 
Он хотел продолжить учиться в аспирантуре, но 
эти планы прервала война. Георгий Михайлович 
имел бронь, но, несмотря на это, добровольцем 
ушел на фронт. Еще в институте он прошел курс 
военной подготовки и ему было присвоено звание 
«младший лейтенант». 

Боевое крещение командир 2 батареи 167-го 
артполка Георгий Бутаев получил весной 1942 г. в 
тяжелых и кровопролитных боях под Харьковом. 
В одном из неравных сражений с фашистскими 
танками артиллеристы 2-й батареи под коман-
дованием Георгия Бутаева сумели уничтожить 4 
вражеских танка, но сам командир был тяжело 
ранен. Его вынесли с поля боя, отправили в го-
спиталь.

После лечения Георгий Бутаев вернулся в 
строй, участвовал в Сталинградской и Курской 
битвах. В августе 1943 г. в бою на Курской дуге 
осколками разорвавшего снаряда Георгий был 
тяжело ранен в руку и ногу. И снова – госпиталь, 
после которого его комиссовали. 

Вернувшись в Северную Осетию, несмотря на 
инвалидность, сразу же пошел работать инжене-
ром-электриком. В 1946 г. Георгий Михайлович 
поступил в аспирантуру Института автоматики 
и телемеханики АН СССР. В 1953 году защитил 
кандидатскую, а в 1985-м – докторскую диссер-
тации. До 1965 г. он работал в г. Москве, Киеве, 
Харькове и в других городах Советского Союза. 
В 1964 г. руководство Северо-Кавказского гор-
но-металлургического института обратилось с 
просьбой к Г. Бутаеву организовать в институте 
факультет электронной техники. Георгий Михай-
лович сразу же откликнулся на просьбу и приехал 
во Владикавказ. Ему удалось за сравнительно 
короткий срок уже в ноябре 1964 г. открыть фа-
культет электронной техники. Он стал деканом 
этого факультета, позже был заведующим новой 
кафедры промышленной электроники. Георгий 

Михайлович много сил уделял работе с одаренны-
ми студентами, которые позже успешно защитили 
кандидатские и докторские диссертации. В 1980 
г. по инициативе Георгия Бутаева была создана 
кафедра  электронных приборов, которую он сам 
же и возглавил. Бутаев автор 100 научных работ, 
среди которых учебники и учебные пособия. Ему 
принадлежат 25 авторских свидетельств. Георгий 
Михайлович своими научными трудами и организа-
торской деятельностью проложил дорогу разви-
тию электронной промышленности в республике. 

За выдающиеся заслуги в научной и педагоги-
ческой деятельности, подготовке высококвали-
фицированных инженеров и научных кадров ему 
были присвоены звания «Заслуженный деятель 
науки и техники» СОАССР и РФ. Доктор техниче-
ских наук, профессор, капитан в отставке Геор-
гий Бутаев за ратный и мирный труд был награж-
ден двумя орденами Красной Звезды, орденом 
Отечественной войны I степени, многими меда-
лями, в их числе – «За доблестный труд», знаком 
«Отличник высшего образования». Не раз на-
граждался Почетными грамотами Верховного 
Совета СО АССР и СКГМИ. Георгия Михайловича 
не стало 29 декабря 1999 года. 

ÇÎß
Незаурядной личностью 

была и супруга Георгия Ми-
хайловича Зоя Миронов-
на Салагаева. Она более 
60-ти лет проработала на 
кафедре русской литера-
туры в Северо-Осетинском 
государственном универси-
тете. Зоя Мироновна была 
доктором филологических 
наук, профессором, авто-
ром более 100 научных ра-
бот, среди которых 4 монографии по истории осе-
тинской литературы, 2-х томное академическое 
издание осетинского фольклора «Ирон адамы 
сфалдыстад», «Коста Хетагуров и осетинское 
народное творчество», «От Нузальской надписи 
к роману. Проблемы генезиса и становления 
осетинской прозы», «Четыре этюда осетинской 
прозы». За свою плодотворную педагогическую 
и научную деятельность была удостоена многих 
наград и званий. Среди них – «Заслуженный 
деятель науки и техники» РСО–А и РФ, а также 
«Заслуженный работник высшей школы». Зоя Ми-
роновна Салагаева ушла из жизни в 2011-м году. 

ÔÀÒÈÌÀ
По стопам родителей 

пошла Фатима Георгиев-
на Бутаева, которая ра-
ботает старшим научным 
сотрудником в Северо-
Осетинском заповеднике. 
Она – кандидат биологи-
ческих наук (зоолог), до-
цент. Фатима Георгиевна 
научную работу совмеща-
ла с преподавательской 
деятельностью. Она более 

22-х лет, вплоть до 2017 г., работала в Северо-
Осетинском государственном университете на 
кафедре анатомии и физиологии человека и 
животных, а также преподавала ряд дисциплин 
биологического профиля на факультетах фар-
мации животных и биологическом. В настоящее 
время Фатима Георгиевна работает над доктор-
ской диссертацией.

 Все члены семьи Бутаевых являются яркими 
представителями осетинской интеллигенции. 
Много сил, энергии и здоровья они отдали, чтобы 
отечественная наука могла сделать шаг вперед. 
Свою плодотворную педагогическую и творче-
скую деятельность, свои научные достижения 
Бутаевы посвятили науке, Отечеству и своему 
народу.

 Лаура КАСИМОВА,
 историк, г. Алагир.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  4-КОМ. КВ. пл. 100 м2 (ре-
монт) на 8 эт. блоч. дома  на ул. 
А. Кесаева – 4 млн руб. Торг. Тел. 
8-918-823-17-86, Таймураз. 

 ÄÎÌÀ 

  КАПИТ. КИРП. ДОМ ИЗ 3 
КОМН. (кухня, ванная, прихожая 
+ подсобная комната, все уд., 
ремонт, двор 15х4 с мебелью) 
на ул. Тургеневской (р-н бывш. 
завода ОЗАТЭ) в экологически 
чистом р-не. Цена при осмотре. 
Тел. 91-98-28. 

  ДОМ-ДАЧУ пл. 153 м2 (з/у 
18 сот., молодой сад, дом готов 
к проживанию) в садов. тов-ве 
«Дружба» (напротив ТЦ «Ме-
тро»). Торг при осмотре.  Тел. 
8-928-481-26-20, Таймураз.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НОВУЮ ФЕРМУ С ДОМОМ 
на з/у 12 сот. в с. Ир. Цена догов.  
Тел. 8-928-488-38-11, Марина.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо 
Ватаева (въезд с ул. Гадиева) – 
2,5 млн руб. Тел. 8-918-824-70-
80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПОДРОЩЕННЫЙ ФРАН-
ЦУЗСКИЙ ЦВЕТНОЙ БРОЙ-
ЛЕР – 250 руб./голова. Обр.: с. 
Эльхотово, ул. К. Хетагурова, 
88, тел. 8-962-750-84-44.

  Л Е КСА Н - « ПОЛИ ГА Л Ь -
ТЕПЛИЦЫ -ПРОФНАСТИЛ -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И 
ЖЕСТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ВОДОСТОКИ; КА-
ФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; МРА-
МОРНУЮ КРОШКУ, КОМПО-
ЗИТНУЮ АРМАТУРУ РАЗНЫХ 
ДИАМЕТРОВ. Цены снижены 
до 30%. Дост. Обр.: ул. Х. Мам-
сурова, 60 (р-н спорткомплекса 
«Юность»), тел.: 51-37-37, 8-928-
861-54-02, 8-989-133-50-51.

ÑÍÈÌÓ
  1-, 2-, 3-КОМН. КВАРТИРУ, 

ЧАСТНЫЙ ДОМ. Тел. 8-918-828-
80-22, Фатима.  

 ÓÑËÓÃÈ 
  МАССАЖИСТ с большим 

опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического мас-
сажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел. 8-988-
870-67-26.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. ЗАПРАВ-
КА АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. 
Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  8-918-
823-98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ, ПОДГОТОВКА ДВО-
РОВ. Гарантия. Тел. 8-969-
675-04-04.

  Выполняем РАБОТЫ НА 
КЛАДБИЩАХ: УКЛАДКА 
ПЛИТКИ; УСТАНОВКА ПА-
МЯТНИКОВ, ПОКРАСКА, 
УБОРКА и т.д. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-918-827-70-48, 
97-70-48.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: УБИРАЕМ СОР-
НЯК ВОКРУГ МОГИЛЫ, КРА-
СИМ ОГРАДЫ. ВЫЕЗЖАЕМ 
В СЕЛА НА СВОЕМ ТРАНС-
ПОРТЕ. Кач-во гарант. Стаж 
работы 10 лет. Тел.: 8-928-065-
98-14, Тая; 8-963-177-54-59, 
Таира.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 лет. 
Цена от 350 руб. Тел.: 8-918-
829-95-50, 8-928-687-55-71, 
999-550. Инстаграм: cafe.
extra.vld.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ПРЕДЛАГАЮ РАБОТУ ПОД-

СОБНИКА. Оплата 1500 руб./
день. Тел. 8-960-403-22-99.

  Требуются на работу: КРО-
ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВ-
ЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯ-
РЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИ-
ТОЧНИКИ И КАМЕНЩИКИ,  
КРАНОВЩИК НА ГУСЕНИЧ-
НЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-828-
34-61, 98-34-61.

Гаражная амнистия 
наступит в сентябре
Россиянам дадут возможность в течение пяти 

лет бесплатно, по одному заявлению, оформить 
в собственность гаражи, построенные до 30 
декабря 2004 года – до введения в действие 
Градостроительного кодекса – и землю под ними, 
будет действовать особый, упрощенный порядок 
предоставления земельных участков. Об этом «СО» 
рассказал независимый юрист Заур ТАНДЕЛОВ. 

– Сроки гаражной амнистии установят с 1 сентября 2021 года 
до 1 сентября 2026 года. При этом пользователи гаражей, их 
наследники или лица, купившие у них гараж, получат право на 
предоставление в собственность бесплатно земельного участка, 
находящегося в государственной или муниципальной собствен-
ности, на котором расположен такой гараж. Упрощенный порядок 
регистрации распространяется на земельные участки под метал-
лическими некапитальными сваренными гаражами, которые были 
построены до 30 декабря 2004 года. Граждане смогут получить 
право собственности на гараж и землю под ним по одному заяв-
лению без уплаты госпошлины при его подаче. 

Соб. инф.

Причина в издержках 
производителей

Инфляция в Северной Осетии в марте составила 
6,9%, что ниже, чем в СКФО – 7,1%, и выше 
среднероссийского уровня в 5,8%.

«Ускорение инфляции преимущественно связано с действием 
факторов федерального характера, в том числе, продолжением 
переноса издержек в цены на сельскохозяйственную продукцию 
и автомобили, снижением предложения на отдельных продоволь-
ственных рынках, а также восстановлением спроса на некоторые 
услуги», – отметила управляющий отделением Банка России – На-
циональным банком по РСО–А Ирина Дзиова.

На продовольственные ценники ощутимо повлияло увеличение 
издержек производителей и снижение предложения сельскохо-
зяйственной продукции. В частности, рост затрат производителей 
на корма и импортные ветеринарные препараты из-за ослабления 
рубля ускорил рост цен на куриное яйцо, мясо птицы и говядину. 
Продовольственная инфляция в регионе составила 11,8% в годо-
вом выражении после 10,4% в феврале.

Прошлый год выдался не очень урожайным на овощи. По этой 
причине к концу зимы запасы некоторой сельхозпродукции, на-
пример, картофеля, свеклы, лука, сократились значительнее, чем 
годом ранее, что привело к росту цен на эти культуры. В качестве 
компенсирующего фактора выступает увеличение предложения 
тепличных огурцов, и в целом темп роста цен на плодоовощную 
продукцию немного замедлился.

Непродовольственная инфляция в марте составила 4,8%. На 
фоне роста мировых цен на нефтепродукты, а также изменения 
налогового регулирования на внутреннем рынке топлива годовые 
темпы удорожания бензина в республике продолжили ускорять-
ся. В наибольшей мере ослабление рубля сказалось на ценах 
на одежду, белье, парфюмерно-косметические товары, особо 
чувствительные к курсовой динамике. Продолжили расти цены 
на легковые автомобили. Причиной стали перебои в поставках 
импортных комплектующих. 

С восстановлением пассажиропотока, который ощутимо сокра-
тился во время пандемии, возвращается и спрос на авиапереле-
ты. Это фактор наравне с повышением стоимости авиационного 
топлива и обслуживания в аэропортах привел к подорожанию 
авиабилетов.

Пресс-служба отделения 
Национального банка по РСО–А.

Солдат 
вернулся

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

В ходе продолжающейся «Вахты 
памяти» в г. Малгобеке местные 
поисковики обнаружили останки 
четырех красноармейцев и со-
общили об этом моздокчанам уже 
поздней ночью. Среди останков 
находилось четыре солдатских 
медальона: два оказались пусты-
ми, один принадлежал уроженцу 
Республики Марий-Эл (по нему 
направлен уже запрос). А вот чет-
вертый медальон принадлежал… 
моздокчанину Михаилу Иванови-
чу Бабиеву, 1925 года рождения, 
проживавшему по ул. Шаумяна, 
32! М.И. Бабиеву было на тот мо-
мент 17 лет. Скорее всего, он был 
рядовым красноармейцем, воевал 
в 337-й дивизии – в ее же рядах во-
евал в то время и наш известный 
фронтовик Александр Степано-
вич Луценко. 

Еще одно имя солдата Вели-
кой Отечественной, считавше-
гося пропавшим без вести, стало 
известно. На старом городском 
кладбище есть место захоронения 
павших в годы Великой Отече-
ственной войны в боях на «моздок-
ском направлении». И на сердце 
поисковиков становится легче от 
чувства исполненного долга, когда 
в список надмогильной плиты до-
бавляется имя считавшегося «без 
вести пропавшим». Поисковики 
думали, что захоронение останков 
М.И. Бабиева будет произведено 
именно там. 

Однако все сложилось более 
правильно. Прямые родственники 
М.И. Бабиева до сих пор живут в 
Моздоке. На связь с поисковиками 
вышел родной племянник Миши 
(так его называли) – Валерий 
Степанович Бабиев. Выяснилось, 
что на старом кладбище, где по-
хоронены отец и мать погибшего 
красноармейца, есть еще место и 
для него… 

С поисковиками из г. Малгобе-
ка был решен вопрос о передаче 
останков погибшего воина род-
ственникам. В назначенный день, 
13 апреля, руководитель поиско-
вого отряда «Малгобек» Беслан 
Дзейтов с товарищами, при со-
провождении экипажа ОГИБДД 
Моздокского района доставил 
останки М.И. Бабиева в Моздок к 
коллегам-поисковикам во главе с 
Махмади Даулетовым. Воздать 
воинские почести красноармейцу 
прибыли военный оркестр и по-
четный караул из в/ч 23511, со-
трудники военкомата, МЧС, ОМВД 
России по Моздокскому району 
РСО–А, Моздокского линейного 
производственного управления 
магистральных газопроводов, ко-
торые шефствуют вместе с каза-
ками и ветеранами боевых дей-
ствий над воинским захоронением 
неизвестных солдат, священники. 

От местных органов власти в 
траурном митинге приняли участие 
глава АМС Моздокского райо-
на Олег Яровой с заместителем 
Ильмудином Элесхановым, зам. 
председателя Собрания пред-
ставителей Моздокского района 
Нурмахомат Будайчиев. Пред-
ставители и родственники семьи 
Бабиевых, армянской диаспоры 
выразили благодарность поиско-
викам за то, что помогли «солдату 
вернуться домой».

Нет никакого сомнения, что ро-
дители ждали возвращения сына с 
фронта и после войны – до самого 
последнего дня своей жизни. Ведь 
«пропал без вести», а не «погиб». 
В торжественных речах звучала 
общая мысль: пусть каждый неиз-
вестный вновь обретет свое имя, 
пусть каждое поколение изучает 
историю семьи и страны. Все за-
стыли в минуте молчания, думая 
о том, сколько бы в мирной жизни 
смог сделать каждый из тех, кто, 
защищая Терский хребет, остано-
вил врага ценой своей жизни.

 И вот тишину взорвал оружей-
ный залп, и на могилу солдата 
легли букеты цветов и венки. Так 
хочется верить, что мать, которая 
проводила сына 80 лет назад, и он, 
который нашел упокоение рядом 
с ней сегодня, где-то там, на не-
бесах, встретились…

Лариса БАЗИЕВА,
г. Моздок.



«Îñåòèíñêèé 
êîëîðèò» 

â Êàëìûêèè
В Национальном музее име-

ни Н.Н. Пальмова (Республика 
Калмыкия,  г. Элиста) состоит-
ся открытие выставки худож-
ников Осетии.

Выставка с поэтическим назва-
нием представляет современное 
изобразительное искусство Се-
верной Осетии, имеющее  глубо-
кие корни и давние традиции. 

Столь масштабная экспозиция 
из Осетии развернута в Калмы-
кии впервые за последние годы. 
Современное искусство Осетии 
прочно занимает особое место 
в художественном пространстве 
России. Ставя одной из приори-
тетных задач творческое пере-
осмысление древнейшей изобра-
зительной традиции, осетинское 
искусство давно и успешно осва-
ивает общеевропейское культур-
ное наследие. Высокий  профес-
сиональный уровень, идущий от 
традиций академической школы, 
позволяет художникам Осетии 
плодотворно синтезировать цен-
ности национальной культуры с 
достижениями мирового худо-
жественного опыта. «Узнавае-
мость» осетинских художников, 
скульпторов, прикладников опре-
деляется как приверженностью 
национальной традиции, так и 
сугубо «личной» интерпретацией 
тем и сюжетов, в неограниченном 
поиске которых выражается сво-
бодный дух искусства. 

Несомненно, в выборе визуаль-
но-образного выражения некоего 
«осетинского» колорита худож-
никам помогает  особое чувство 
Родины, опирающееся на ценно-
сти национальной культуры.

На экспозиции будет представ-
лено более чем сто работ пяти-
десяти  авторов как мэтров со-
временного искусства, так и пред-
ставителей  молодого поколения 
– недавних выпускников лучших 
художественных вузов Москвы, 
Санкт-Петербурга, факультета 
искусств Северо-Осетинского 
государственного университета 
имени К.Л. Хетагурова. 

З. КАЙТОВА.

Эпоха великого 
композитора

Вчера в Доме кино состоялась презентация 
полнометражного документального фильма «Время Бориса 
Галаева» режиссера Рафаэля Гаспарянца и продюсера 
Темины Туаевой, посвященного талантливому осетинскому 
композитору, оставившему после себя яркий след и ценное 
музыкальное наследие.

Организаторами мероприятия высту-
пили Союз кинематографистов РСО–А, 
студия «Кинематографист», культурно-
патриотический фонд «Центр «Содей-
ствие» и Фонд культуры РЮО им. Ас-
лан-Гирея Галати. Анонсы фильма уже 
прошли в Екатеринбурге и в Москве в 
рамках фестиваля «Урал – Кавказ: свя-
зующие нити. Осетинские параллели». 

Фонд культуры РЮО имени Аслан-Ги-
рея Галати был основан семьей компо-
зитора и хранит архивные материалы, 
связанные с жизнью и деятельностью 
музыканта. Председатель фонда 

Лиана Гаглоева отметила, что назва-
ние фильма «Время Бориса Галаева» 
словно переносит нас в ту эпоху, в 
которой жил композитор: «Годы сту-
денчества Галаева прошли во времена 
Царской России. Его, как лучшего 
ученика, преподаватели водили по 
ведущим московским и петербургским 
театрам, где он развивал свой талант, 
слушая классическую музыку. Назва-
ние картины можно также трактовать, 
как призыв к сохранению культурного 
наследия Галати». 

В фильме говорится о вкладе, ко-
торый внес Галати в музыкальную 
культуры Северной и Южной Осетий. 
Помимо того, что он был автором много-
численных симфонических, инструмен-
тальных и вокальных произведений, он 
также проявил себя как первый осе-
тинский кинокомпозитор. Авторству 
Галати принадлежит музыка к таким 
фильмам, как «Советская Осетия», 
«Искусство, рожденное в горах» и 
«Фатима». 

 Значительное место в фильме от-
ведено преподавательской деятель-
ности Галати. Рассказывается о том, 
что после окончания Ленинградского 

центрального музыкального училища 
в 1931 году, он вернулся на родину. В 
Южной Осетии открыл музыкальную 
школу. Спустя несколько лет стал 
дирижером и директором Юго-Осетин-
ского драматического театра, а в 1938 
году организовал государственный 
ансамбль песни и танца «Симд». 

«Масштаб личности Галати выхо-
дит не только за рамки Осетии, но и 
России. С него надо брать пример, 
так как он является подвижником в 
музыкальном искусстве. Современ-
ники мало говорят, о таких личностях, 

как Галати, поэтому мы решили снять 
фильм о нем, тем самым, привлекая 
внимания людей к его деятельности. 
Большую благодарность хочу выразить 
Лиане Гаглоевой и Андрею Габараеву. 
Именно они помогли в сборе материала 
для фильма.

Поскольку Борис Александрович 
родился в станице Черноярской Моз-
докского района, учился в Ленинграде, 
работал в Южной Осетии и был связан 
с Москвой, в фильме, конечно же, были 
затронуты эти места. Картина сделана, 
в основном, на материалах кинохро-
ники и фотографиях. В нее мы также 
включили интервью практически всех 
тех, кто был связан с жизнью и твор-
чеством Галати», − рассказала про-
дюсер фильма, заслуженный деятель 
искусств РФ Темина Туаева. 

В рамках презентации фильма была 
представлена фотовыставка, рас-
сказывающая об этапах жизни Бориса 
Галати. Также каждый смог ознако-
миться с представленными материала-
ми в виде книг о композиторе и нотных 
изданий его произведений. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.
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ТРОФИ-СПРИНТТРОФИ-СПРИНТКУЛЬТУРАКУЛЬТУРА

диплом серии КП № 87498, реги-
страционный № 3080, выданный в 
2013 г. Горским ГАУ (ныне ФГБОУ ВО 
«Горский государственный аграрный 
университет») на имя КАРГИНОВОЙ 
Аланы Эриковны, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

диплом № 111524 3314496, прило-
жение к диплому № 111524 3314687, 
рег. № 6329, выданные в 2019 г. ГБПОУ 
«Профессиональное училище № 5» 
г. Владикавказа на имя БОРСИЕВА 
Тамерлана Ибрагимовича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Семья Бесоловых искрен-
не благодарит всех, кто разде-
лил с ней горечь утраты дорогой 
БЕСОЛОВОЙ Лоры Борисовны, 
племянницы Тургиевых, и сообща-
ет, что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 17 апреля по 
адресу: г. Дигора, ул. Гибизова, 164.

Семья Хугаевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ХУГАЕВА Сергея Маркозовича, 
и сообщает, что годовщина со дня 
кончины  состоится 17 апреля по 
адресу:  ул. Крупской, 12.

Семья Хамица-
евых выражает 
искреннюю благо-
дарность всем, 
кто разделил с 
ней горечь утра-
ты ХАМИЦАЕВА 
Сергея (Буруса) 
Степ анович а , 
и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его кон-
чины состоятся 17 апреля по адре-
су: ул. Весенняя, 11, корп. 1, под. 5.   

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета  «Северная  Осетия»  сообщает,  что 
с 11 января 2021 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-
зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
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Коллектив УФПС РСО–А – фили-
ала ФГУП «Почта России», реском 
профсоюза работников связи, Вла-
дикавказский почтамт выражают 
глубокое соболезнование началь-
нику 45-го отделения почтовой 
связи З. Р. Кумаритовой по поводу 
кончины матери

ГОБОЗОВОЙ
Заиры Яковлевны.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа выра-
жает глубокое соболезнование за-
местителю руководителя (префекта) 
префектуры внутригородского Зате-
речного района г. Владикавказа С. Н. 
Гусевой по поводу кончины матери

ЦИКЛАУРИ
Екатерины Семеновны.

Дирекция МБОУ «СОШ № 2 
с. Чермена» выражает искреннее 
соболезнование учительнице исто-
рии В. Д. Цириховой по поводу тра-
гической гибели брата 

ЦИРИХОВА
Ирбека Дзатеевича.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объ-
явлений газеты «Северная Осетия», а так-
же по электронной почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 25-93-72, 25-11-18. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Коллектив ФГБУ САС «Северо-
Осетинская» выражает искреннее 
соболезнование В. В. Бестаеву по 
поводу кончины отца 

БЕСТАЕВА
Владимира Григорьевича.

Однокурсники выражают искрен-
нее соболезнование доценту ка-
федры внутренних  болезней № 4 
СОГМА З. З. Дзукаевой по поводу 
кончины свекра 

БЕСТАЕВА
Владимира Григорьевича.

Коллектив ГБУЗ «Родильный дом 
№ 2» МЗ РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование врачу-не-
онатологу Е. Р. Дудиевой по поводу 
кончины 

БЕСТАЕВА
Владимира Григорьевича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 1» выражает искреннее соболез-
нование зав. кафедрой внутренних 
болезней № 3 СОГМА Д. В. Бестае-
ву по поводу кончины отца

БЕСТАЕВА
Владимира Григорьевича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиники 
№ 7» выражает глубокое соболез-
нование А. С. Гусаловой по поводу 
кончины матери

АЛИЕВОЙ
Ирины Кимовны.

Глава муниципального образо-
вания г. Владикавказ – председа-
тель Собрания представителей г. 
Владикавказа, депутаты Собрания 
представителей г. Владикавказа 
VII созыва, аппарат главы муници-
пального образования г. Владикав-
каз и Собрания представителей г. 
Владикавказа выражают глубокое 
соболезнование депутату И. М. 
Тибилову по поводу безвременной 
кончины сестры

ТИБИЛОВОЙ
Виктории Мельсиковны.

Коллектив ФГБОУ ВО «СОГМА» 
Минздрава России (Клиническая 
больница СОГМА) выражает глубо-
кое соболезнование медицинской 
сестре гинекологического отделе-
ния Клинической больницы СОГМА 
Б. Х. Газдановой по поводу кончи-
ны матери

ТУАЕВОЙ
Розы Ревскиевны.

Коллектив ФБУ «Северо-Осе-
тинский ЦСМ» выражает глубокое 
соболезнование директору В. И. 
Мамсурову, родным и близким по 
поводу кончины 

МАМСУРОВА
Ислама Меткаевича.

Гражданская панихида состоится 
17 апреля по адресу:  ул. Ардон-
ская, 335. 

ÑÄÀÞÒÑß Â ÀÐÅÍÄÓ 
ÍÀ ÐÛÍÊÅ «ÀËÀÍ» 

   помещение общ. пл. 1000 кв. м 
в двухэтажном павильоне на 2-м этаже, 
можно использовать под мебель, ковры 
и ковровые изделия, сантехнику и ка-
фель. Имеется грузовой лифт. Аренд-
ная плата – 200 тысяч рублей в месяц 
плюс расходы за электроэнергию.

*  *  *
   РЫБНЫЙ ПАВИЛЬОН С АКВА-

РИУМАМИ.
Справки по телефонам: 
57-17-20; 57-87-59.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 30 àïðåëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

В ГОСТЯХ У СУВОРОВЦЕВ
В преддверии 

76-й годовщины 
Победы советского 
народа над немецко-
фашистскими 
захватчиками 
в Великой 
Отечественной войне 
во Владикавказском 
суворовском 
училище состоялась 
первая встреча 
кадетов с членами 
Северо-Осетинского 
регионального 
отделения Союза 
писателей России, 
представителями 
научного и 
спортивного  
сообществ и членами 
правительства 
и парламента 
республики. 

В приветственном слове 
председатель СП РСО–А, 
народный писатель Осетии, 
лауреат Государственной 
премии им. К. Хетагуро-
ва по литературе Гастан 
Агнаев сказал: «Наши пи-
сатели всегда находятся 
в гуще народа, можно ска-
зать, что они – знаменосцы 
народа. Во время Великой 
Отечественной войны бо-
лее ста молодых поэтов, 
писателей, драматургов до-
бровольно ушли на фронт, 
более 60-ти не вернулись 
с полей сражений. Но они 
продолжают жить в наших 
сердцах: Хазби Калоев, 
Мухарбек Кочисов, братья 
Басиевы, Исса Хуадонов, 
Мурат Елекоев и многие 
другие оставили большой 
след в нашей литературе. А 
те, что вернулись с фронта 
– Грис Плиев, Максим Цага-
раев, Асах Токаев, Михаил 
Цирихов, Тотырбек Джати-
ев, Сараби Чехоев и другие 
наши старшие товарищи – до 
конца своей жизни писали 
о подвиге советского наро-
да, о солдатской дружбе. 
Сегодня их традиции про-
должает наше поколение. 
Мы часто встречаемся со 
школьниками, студентами, с 
жителями республики. Гово-
ря военным языком, сегодня 
Союз писателей «бросил 
десант» в славное Влади-
кавказское суворовское учи-
лище – это известные люди 
не только в Осетии, но и за 
ее пределами, это люди с 
большой буквы. Мы пришли 
к вам с цветами, с чистой 

душой и хорошими помыс-
лами! В Осетии всегда лю-
били и уважали защитников 
Родины. Когда рождается 
мальчик, в семье молятся, 
чтобы он стал офицером. 
Вы – главные люди и сегод-
ня, и завтра, вы – защитники 
нашей земли. В тех ребятах, 
которые сейчас находятся в 
зале, я вижу будущих слав-
ных офицеров, генералов и 

адмиралов. Мы к вам пришли 
с миром и желаем вам, чтобы 
мир был в ваших сердцах и 
во всем мире!» 

Начальник училища Рус-
лан Тавитов провел для 
гостей блиц-экскурсию по 
учебному заведению, где 
с гордостью показал спе-
циализированные классы 
и аудитории, лаборатории 
робототехники и авиамоде-

лирования, автомобильной 
и горной подготовки. 

С теплыми словами к кур-
сантам и преподавателям 
суворовского училища об-
ратились председатель По-
печительского совета СП, 
доктор исторических наук, 
профессор, первый Пре-
зидент РЮО, лауреат Го-
сударственной премии им. 
К. Хетагурова Людвиг Чиби-
ров, подаривший библиотеке 
училища трехтомник «Перио-
дическая печать Кавказа об 
Осетии и осетинах», главный 
консультант Правительства 
РСО–А Людмила Бигулова, 
депутат Парламента РСО–А, 
член Попечительского со-
вета СП Зелим Ватаев, на-
родный поэт Осетии, лауреат 
Государственной премии им. 
К. Хетагурова Музафер Дза-
сохов, член Попечитель-
ского совета СП, генерал 
Дмитрий Кодзаев, депутат 
парламента республики Ви-
талий Чельдиев, известная 
спортсменка, трехкратная 
чемпионка мира по боксу 

Фатима Дудиева, поэтесса, 
публицист и переводчик, за-
служенный работник куль-
туры РСО–А, член Союза 
писателей России и Россий-
ского союза профессиональ-
ных литераторов Наталья 
Куличенко, молодой поэт, 
собкор республиканской га-
зеты «Растдзинад» Валерий 
Гасанов. 

Наталья СКОБЕНКО.

ВЫСТАВКАВЫСТАВКА

ВСТРЕЧАВСТРЕЧА

В погоне 
за адреналином
В Верхней Санибе прошел 1-й этап Кубка СКФО 

по трофи-спринту, организованный внедорожным 
клубом «Владикавказ 4х4». 

В гонках приняли участие 37 экипажей из республик Северного 
Кавказа: Северной и Южной Осетий, Кабардино-Балкарии, Адыгеи, 
Чечни, Карачаево-Черкесии, Кавминвод. Было много болельщиков из 
Осетии и соседних республик, и это не случайно, ведь гонки в рамках 
Кубка Северного Кавказа не проводились давно. 

 На этот раз в программу гонок были включены соревнования в 
категориях «Туризм-лайт» и «Экстрим-лайт». В этих классах машин 
требования к «железу» менее жесткие, чем в классических «Туризме» 
и «Экстриме», где имеются ограничения по комплектации и правилам 
вождения, а нарушения приводят к дисквалификации. 

Зрелищными были гонки в категории «Спорт», в самых, казалось 
бы, безнадежных ситуациях автомобилисты справлялись с задачей. 
Проход по трассе осложняло то, что после прошедшего ночью дождя 
она была мокрой.  

В итоге, из пяти машин в категории «Спорт» до финиша дошли две, 
оба  гонщика из Осетии: многократный победитель и призер гонок 
Сослан Макиев со штурманом Асланом Тотровым из-за поломки 
их УАЗика смог преодолеть всего три круга сложной трассы и занял 
третье место. С таким же количеством кругов, но с лучшим временем, 
второе место занял на «Ниве» экипаж Гелы Чибирова и Левана 
Елбакиева из клуба «Владикавказ 4х4». 

Наибольшее количество кругов – семь – за отведенное время пропа-
хал по трассе отчаянный экипаж из Адыгеи в составе Заура Дешекова 
и Аслана Нагоева на модернизированном УАЗике, который и стал по-
бедителем в категории «Спорт» с добавленными десятью секундами.  

  Из десяти экипажей категории «Стандарт» четыре  представляли 
Осетию. 

Успешно стартовавшие машины продолжили гонки в нижней части 
автодрома на подготовленной для этой категории местности. Лишь 
один экипаж из опытных и титулованных гонщиков Алана Хадаева и 
Алана Тегетаева на неубиваемой «Ниве» смог финишировать после 
шести кругов, правда, на трех колесах.

 Как рассказали спортсмены из клуба «Владикавказ 4х4», во время 
прохождения третьего круга от колеса остался только диск, на ко-
тором  проехали еще четыре круга. Джиперы оказались достойными 
приза «За волю к победе».

– Рассчитывали, конечно, на первое место...  Только после шестого 
круга на финише поняли, что ехали на трех колесах. Всякое бывало, 
но такое у нас впервые. Доехали с Божьей помощью. В такой ситуа-
ции и третьим местом мы довольны, могли вообще не доехать, – по-
делились они.  

Первое и второе места в этой категории завоевали экипажи 
одноклубников из Карачаево-Черкесии. Роберт Богатырев и Мурат 
Байтрамуков заняли первое  место, Мухаммад Бостанов и Рамазан 
Салпагаров –  второе. 

– В нашем внедорожном клубе «КЧР 4х4» 14 боеспособных экипа-
жей, но за год, пока гонок не было, многие расслабились. Приехать 
всем составом не получилось. Очень ждали этих гонок, давно не 
проводились такие масштабные соревнования. Жаль, что не успел 
подготовить машину. Надеюсь, ко второму этапу, который пройдет у 
нас, в Карачаево-Черкесии, ориентировочно 22 мая, успею подгото-
виться. В этом году мы подготовим другую трассу, она будет не менее 
сложной и интересной, – делится Ахмад Борлаков, руководитель 
команды Карачаево-Черкесии.  Самое большое число участников 
собралось в категории первого дня «Открытая «Нива», в которой со-
ревновались 15 экипажей. Хозяева представили девять автомобилей. 

После первого круга из грязевой массы смогли выбраться лишь 
четыре экипажа. Один из них – двойка многоопытных братьев Кало-
евых. Тамерлан и Владислав пришли к финишу вторыми. Первое 
место досталось Азрету-Алий и Альберту Чотчаевым из Карача-
ево-Черкесии. Наши джиперы уступили соперникам всего шесть 
секунд. На третьем месте в итоговом протоколе расположились Али 
Шереужев и Эдуард Колечкин из КБР. 

В категории «Туризм-лайт» из восьми внедорожников пять при-
надлежали осетинским «туристам». Наиболее подготовленными и 
удачливыми оказались представители клуба «Алания 4х4» Батрадз 
Черткоев и Заур Плиев, ставшие на «Ниве» первыми. Второе место 
неожиданно для себя заняли Николай Кривец и Смбад Папикян 
из клуба «Владикавказ 4х4». Третье место досталось экипажу Эду-
арда Алиева и Романа Козырева из Владикавказа. Единственная 
женщина, принимавшая участие в гонках в качестве пилота, – Ольга 
Веритлова из Кабардино-Балкарии со штурманом Робертом Бога-
тыревым – на своем УАЗе также добрались до финиша, но в призеры 
войти не смогли, показав пятый результат. 

Изобиловал экстремальными моментами и второй день 1-го этапа 
Кубка СКФО по внедорожному спорту. Началась гонка с категории 
«Туризм», на этот раз стартовая траншея первого дня была немного 
углублена. После отмашки судьи большинство легко преодолели 
препятствие. Но в дальнейшем повезло не всем. УАЗ под управлени-
ем Хасана Бетеева и «Нива», в которой место пилота занял Леван 
Парастаев, заглохли в топком месте.

Руководитель клуба «Владикавказ 4х4» Леван Парастаев решил 
попытать счастье на гонках со штурманом  Заурбеком Шамсутди-
новым. Но шумахеры из них не получились. Не поспели к финишу и в 
категории «Экстрим-лайт».

 Благополучно добрался до финиша УАЗ из клуба «Ахмат 4х4», 
ехавший, как заведенный. Экипаж из Чечни под управлением братьев 
Асланбека и Зелимхана Умархаджиевых эту гонку выиграл. Совсем 
немного отстала от лидера «Нива» из клуба «Владикавказ 4х4» Сер-
гея Утарова и Юрия Елоева, занявшая второе место. 

Третье место в этой категории занял адыгейский экипаж Хасана 
Бетуганова и Нартшао Тхагапсоева. Интересно было наблюдать за 
экипажами в «Экстриме».  Все экипажи проехались в зачет. 

Из пяти машин – две принадлежали осетинским экстремалам, две 
– чеченским и одна –  Кавминводам.   

Тон гонке со старта задали чеченские «Дикий» и «Пират», которые 
и заняли первое и второе места в этой категории. Руслан и Адлан 
Индарбаевы намотали аж 12 кругов. Наполовину меньше – их одно-
клубники из «Ахмата 4х4» Мурат Цинцаев и Мурсалин Ковраев. 

Меньше повезло другим претендентам на победу – одноклубникам 
из Южной Осетии. Новенький красный УАЗик Севы Лавоева и Олега 
Газзаева стал на бок посередине речки, перевернувшись на вираже. 
Ребята смогли с помощью лебедки поставить машину на колеса и 
получить в зачет два круга, заняв третье место.

В облегченной категории «Экстрим-лайт» из 16-ти экипажей 12 
представляли Осетию, но до финиша добрались лишь пять. На старт на 
своей проверенной «Ниве» вышел Лавоев. При поддержке болельщи-
ков Сева с Олегом лихо преодолевали трассу, ни разу не притормозив 
надолго. Итог этой скоростной гонки с элементами джип-триала – вто-
рое место с небольшим отставанием от первого места «ахматовской» 
«Нивы» под управлением экипажа Нассрудина Юрсаева и Ризвана 
Шахабова. Итого югоосетинские джиперы, представляющие клуб «4х4 
Владикавказ», стали обладателями двух призовых мест. Бронзовым 
призером в «Экстрим-лайте» стал чеченский экипаж под управлением 
пилота Асланбека Умархаджиева. 

Залина ГУБУРОВА.

Вячеслав Рулуев, Темина Туаева, Вячеслав Рулуев, Темина Туаева, 
Рафаэль Гаспарянц, Лиана ГаглоеваРафаэль Гаспарянц, Лиана Гаглоева


	1
	2
	3
	4

